
PREFEITURA DO MUNICÍPÍO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

CONSELHO GESTOR CONSULTIVO 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA de Reunião Ordinária do Conselho 

 
 
 
 
 
 

 
1 

 

ATA DA 8° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 
NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO/ 28 DE SETEMBRO DE 2017 

 
ABERTURA 
 
No dia 28 de setembro de 2017, às 10h00, no Parque Natural Municipal Fazenda do 
Carmo (PNMFC), teve início a 8ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque 
Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen Evelin de 
Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA). 
 
CONSELHEIROS PRESENTES 
 

PODER PÚBLICO 
 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da 
Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 
presidente suplente do 

Conselho 

Helen Evelin de Souza 
(Presidente do Conselho 

Gestor Parque Natural 
Fazenda do Carmo 

(Secretaria do Verde e do 
Meio Ambiente) 

 

Representante da 
Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 
presidente suplente do 

Conselho 

Débora Gomes Assis 
(Presidente Suplente do 
Conselho Gestor Parque 

Natural Fazenda do Carmo 
(Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente) 

 

Representantes de órgãos 
de fiscalização e defesa 
ambiental com âmbito 
municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 
áreas de abrangência do 
Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 
amortecimento. 

Rodolfo Valentino (Inspetoria 
Regional Ambiental Carmo - 

GCM) 
 

 

Representantes de órgãos 
de fiscalização e defesa 
ambiental com âmbito 
municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 
áreas de abrangência do 
Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 
amortecimento. 

Salvador Duarte (Inspetoria 
Regional Ambiental Carmo - 

GCM) 
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Representantes das 
Instituições Públicas de 
Ensino e Pesquisa, com 

unidade ou atuação na 
região leste da cidade. 

Julime dos Santos Moreira 
(UNIFESP - Universidade 
Federal de São Paulo) 

 

Representante da 
Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor 

da APA Mapa do Iguatemi. 

Jorge Moreira de Mello 
(Fundação Florestal) 

 

Representante de outras 
unidades da Secretaria 

Municipal do Verde e do 
Meio Ambiente, com 

atuação nas áreas de 
abrangência do Parque 

Natural Municipal Fazenda 
do Carmo e da zona de 

amortecimento do Parque 
Natural Municipal Fazenda 

do Carmo. 

Vandineide Cardoso Ribeiro 
dos Santos (DGD LESTE-1)  

 
SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de entidades 
sociais. 

Maria Lúcia da Cruz (ANJU - 
Associação de Moradores do 

Jd. Nove de Julho) 
 

Representante de operativas 
e associações de catadores 

de materiais recicláveis. 

Wagner de Paula Pereira 
(COOPERLESTE – Cooperativa de 

Produção, Coleta, Triagem e 
Beneficiamento de Materiais 
Recicláveis de São Mateus) 

 

Representante de entidades 
sociais ambientalistas – 

Organizações Não 
Governamentais. 

Sueli Rodrigues (CEMAIS – 
Centro de Estudos do Meio 

Ambiente) 
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Representante de empresas 
prestadoras de serviços no 
Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo. 

Eduardo Dallastella Camargo 
(Ethics Serviços de Vigilância e 

Segurança Ltda) 
 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à 
educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 
unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 
(SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 
 

 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à 
educação formal e não 

formal, cultura e lazer, com 
unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria (São 
Paulino Futebol Clube) 

 

Representantes de entidades 
e instituições religiosas e 

culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira 
(Igreja Evangélica Batista em 

São Mateus) 
 

 

 

I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 
 
A lista de presença dos conselheiros e a lista de presença dos participantes 
encontram-se no Anexo I e II, respectivamente, e inclui como ouvinte: 

- Milton F. Mendes (PROAJA); 
- Claudio Vilas Boas (GCM); 
- Manoel Messias dos Santos (GCM); 
- Ioshiaqui Shimbo (UNIFESP – ZL); 
- Mohamed Fernando Pereira (Associação Jd. Helian) 
- Eduardo Martins (Prefeitura Regional de Itaquera); 
- Luccas Guilherme Rodrigues Longo (Secretaria do Verde e do Meio 

Ambiente); 
- Mariana Cristina Ramos Faceto (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 
- Maria Augusta Miranda Ribeiro (Secretaria do Verde e Meio Ambiente); 
- Pamela Silva Santos. 
 
 

II. REUNIÃO GERAL 
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Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 8ª 
Assembleia Ordinária às 10h20 agradecendo a presença de todos.  
Helen (SVMA) informa que a Assembleia foi adiada para o mês de setembro por conta 
de demandas internas, como a troca de gestão, mas a mesma continua sendo 
bimestral. 
Helen (SVMA) apresenta a pauta da Assembleia: 
 

1) Educação Ambiental 
- Emef's (planejamento anual de atividades permanentes) 
- Sesc Itaquera: Curso Rios e Ruas - Agenda 21; Primaveras Periféricas   

 
2)  CT Fiscalização e Monitoramento 

- Desfazimento “Cantor” 
- GCM nova base 
- Gestão do Fogo/Operação Fogo Zero e Guardiões Florestais     

 
3) CT Planejamento  

- Construção da Sede (Compensação Ambiental para o Sistema 
Nacional de Unidades de Conservação - SNUC, referente a Linha 15 - 
prata/monotrilho) 
- GT Observação de Aves - Projeto SOS Mata Atlântica: oficina teórica e 
prática realizada 26 e 27/08; Próximas datas; 
- GT Copa do Povo - Parecer Técnico do Grupo de Trabalho - 
encaminhamentos/minutas  

  
4) CT Biodiversidade e Recursos Naturais  
         - Pesquisa Cientifica PNMFC - Atualização    

  
 

 
CT de Educação Ambiental 
 

Helen (SVMA) encaminha para a primeira pauta da reunião: Educação 
Ambiental - Emef's (planejamento anual de atividades permanentes) informando que 
o trabalho de educação ambiental dentro da unidade é contínuo. Conta que 
começou a perceber como o PNMFC recebe pessoas procurando fazer atividades de 
educação ambiental e conhecer a unidade, acreditando que o PNMFC é o Parque 
do Carmo, assim, é necessário fazer uma explicação para situar o que é o PNMFC. 
Helen (SVMA) ainda afirma que está procurando entender como alinhar a educação 
ambiental para atender o entorno, com a comunidade vindo até a Unidade de 
Conservação (UC) e a equipe indo até a mesma. Helen (SVMA) relata que começou 
a dialogar com a Escola Municipal de Ensino Fundamental (EMEF) Professor Aurélio 
Arrobas Martins e Assad Abdala.  

Helen (SVMA) relata a atividade desenvolvida na EMEF Assad Abdala: um 
projeto de uma nova forma de pedagogia seguindo a linha da Escola da Ponte, 
escola com metodologia de ensino inovadora, onde o aluno descobre qual a aptidão 
dele, isto é, se ele tem vocação para matemática, ele foca os estudos para 
matemática, sendo que o professor é o mediador e se formam grupos de estudos. 
Helen (SVMA) conta que no que tange a educação ambiental, as crianças da EMEF 
surgiram com a questão do “por que o bairro deles é feio”, assim, uniu-se todo o 
diferenciado corpo docente para refletir sobre essa questão. Os mesmos encontraram 
a história do Aricanduva, do Parque do Carmo e concluíram que é preciso resgatar a 
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sensação de pertencimento e promover o empoderamento da comunidade. Ainda 
destaca que há várias nascentes próximas da escola e no próprio PNMFC e que o 
Aricanduva está ao lado. Helen (SVMA) informa que foi proposto um encontro entre a 
equipe do PNMFC e a EMEF Assad Abdala para montar esse trabalho e convida os 
conselheiros a difundir o interesse do PNMFC em ser parceiro das escolas do entorno 
que querem trabalhar educação ambiental e conservação.  Helen (SVMA) conclui 
que as ações de Educação Ambiental não podem ser uma ação isolada, que é 
preciso formar agentes da própria comunidade, dentro do PNMFC e re-convida os 
conselheiros a unir forças, entendimentos, ideias e projetos para alinhar a atuação. 

Helen (SVMA) da continuidade a primeira pauta da reunião: Educação 
Ambiental - SESC Itaquera: Curso Rios e Ruas - Agenda 21 e Primaveras 
Periféricas  relatando que o SESC é um grande parceiro e que traz pessoas para dentro 
da UC, focando no entorno. Helen (SVMA) apresenta as fotos  da expedição da Área 
de Proteção Ambiental Parque e Fazenda do Carmo (APA PFC), ressaltando que foi 
uma turma interessante que passou a conhecer o que é a APA PFC e o PNMFC e 
também mostra as fotos do Curso Rios e Ruas e Primavera Periféricas. Helen (SVMA) 
explica que no Curso Rios e Ruas ocorreram três encontros pela Zona Leste,  nas bacias 
do Rio Verde e Jacu, sendo um no PNMFC, um no Morro do Cruzeiro e um na Arena 
Corinthians. Helen (SVMA) ressalta que é interessante que o Curso Rios e Ruas tenha se 
voltado para a Zona Leste. Helen (SVMA) relata também que evento Primaveras 
Periféricas teve 10 dias de programação, com shows, palestras e o PNMFC 
contemplou uma trilha pelo aterro São Mateus, nascentes do PNMFC e um pouco da 
Av. Afonso Sampaio, contando a história do PNMFC.  

Helen (SVMA) ressalta que é importante montar um Grupo de Trabalho para 
formar a programação de Educação Ambiental permanente para que a UC, para 
que seja possível atender todo mundo de uma maneira contínua, dando sequência 
aos trabalhos de forma organizada. Maria Lúcia (ANJU) pergunta se existe esse GT. 
Débora (SVMA) responde que há o CT Plan. Vandineide (DGD LESTE-1) diz que é 
preciso fazer uma reunião para organizar as ações de Educação Ambiental; diz que, 
por isso, estão fazendo encontros com as lideranças locais e a participação está muito 
interessante, pois abrange toda a região da APA PFC. Vandineide (DGD LESTE-1) 
acrescenta que está trabalhando com as escolas que Helen (SVMA) citou e que 
inclusive a EMEF Professor Aurélio Arrobas Martins faz parte de um coletivo. Vandineide 
(DGD LESTE-1) relata que o tempo e a força de trabalho são limitados, mas que já 
ocorreram 5 encontros e que será realizado um trabalho pela bacia do Rio verde, que 
inclusive nasce no PNMFC. Vandineide (DGD LESTE-1) conta que será mapeada a 
situação do rio e seu entorno e que será realizado um próximo encontro no Parque 
Linear Rio Verde, onde apresentarão o material que está sendo feito para discutir. 
Vandineide (DGD LESTE-1) também relata que será acordada uma pescaria de 
entulho ao longo de toda a bacia, em um trabalho integrado com atores como a 
Prefeitura Regional, a Secretaria de Cultura, e demais parceiros, que estão 
procurando. Vandineide (DGD LESTE-1) diz que os integrantes do coletivo estão com 
esta tarefa, através de um mapa da região. Vandineide (DGD LESTE-1) conclui 
relatando que este é um trabalho belíssimo e que o coletivo gostaria da participação 
dos integrantes do CG do PNMFC nesse processo, para, então, focar as ações no que 
está mais próximo ao PNMFC. Débora (SVMA) relata que esta proposta é muito 
interessante e que pode ser formado um Grupo de Trabalho formado nesse projeto. 

Helen (SVMA) sugere que seja marcada uma reunião para o GT Educação 
Ambiental discutir e alinhar a sua atuação no dia 17 de outubro de 2017, às 10h00, na 
base do PNMFC. A plenária concorda. 
  
 

 



PREFEITURA DO MUNICÍPÍO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

CONSELHO GESTOR CONSULTIVO 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA de Reunião Ordinária do Conselho 

 
 
 
 
 
 

 
6 

 

CT Fiscalização e Monitoramento 
 

Helen (SVMA) encaminha para a segunda pauta da reunião: CT Fiscalização e 
Monitoramento -  Desfazimento “Cantor”, dizendo que aconteceram algumas 
mudanças nos últimos dias e que esta é uma pauta densa, mas interessante. Helen 
(SVMA) relata que fizeram o desfazimento do “Cantor”, senhor que morava no PNMFC 
há 10 anos. Diz que o senhor foi visto essa semana, vendendo água. Helen (SVMA) diz 
que este foi um processo longo, com multa a ele, ameaça à antiga gestora, 
evidenciando a pessoa complicada que ele é. Helen (SVMA) ainda relata que ele não 
resistiu no dia de desfazimento, mas alegou que como poderia ser retirado de um local 
que morava há 10 anos. Helen (SVMA) descreve que quando conseguiram adentrar, 
havia muitos ratos, um quarto com muitas fezes e 11 cachorros, inclusive um Fila que foi 
levado pela zoonoses; os demais cachorros seriam castrados pela zoonoses, mas 
acabaram sumindo. Helen (SVMA) menciona que procurou vagas em grupos de 
adoção, mas infelizmente não conseguiu. Helen (SVMA) conta que o grupo presente,  
como Vandineide (DGD Leste-1) e Luccas (SVMA), sabem como foi difícil fazer isso e 
faz um grande agradecimento a Prefeitura Regional de Itaquera que sempre se 
mostrou disposta a dialogar e atender as solicitações, reuniões e dar informações. 
Helen (SVMA) relata que a data foi retirada em reunião com a Prefeitura Regional, 
onde Vandineide (DGD Leste-1), Eduardo (Ethics), Mariana (SVMA) e Débora (SVMA), 
estavam presentes. Assim, Helen (SVMA) conta que uma força tarefa se uniu, com, 
inclusive, toda a equipe da GCM para realizar o desfazimento do “Cantor”. Helen 
(SVMA) relata que isto é incrível para a unidade, pois o “Cantor” invadiu uma área 
significativa do PNMFC, vendia água com procedência duvidosa, alugava seu 
cômodo dentro da UC, possuía diversos cachorros que poderiam afugentar a fauna 
silvestre, e assim, não era possível continuar prevaricando. Helen (SVMA) ainda conta 
que a ação foi realizada com sucesso; fecharam a área e a mesma está limpa e 
agora precisam fazer a recuperação e plantio nessa área. Helen (SVMA) acrescenta 
que já havia um projeto interessante que a antiga gestora Juliana fez para a 
recuperação da área, mas o processo para recuperação era burocrático e 
demorado, por se tratar de uma Universidade do exterior. Helen (SVMA) relata que 
surgiu um projeto da SOS Mata Atlântica para realizar a recuperação e mantimento 
da área, através do plantio, adensamento e manejo. Helen (SVMA) também afirma 
que irá convidar os conselheiros para participar de um plantio comunitário. Por fim, 
Helen (SVMA) agradece ao DGD, a Prefeitura Regional de Itaquera e a GCM, 
informando que eles se reuniram, conversaram, ela se atualizou do processo e 
conheceu o histórico. Helen (SVMA) destaca que Prefeitura Regional de Itaquera 
estava aberta ao diálogo; a GCM é muito ativa no PNMFC, desde pesquisa até 
fiscalização, fato que acontece de maneira fragmentada em São Paulo, mas muito 
bem alinhado dentro do PNMFC. Finalmente, Helen (SVMA) deixa seu agradecimento 
a todos os atores envolvidos. 

Valentino (GCM) declara que, em relação a GCM ambiental, eles nunca 
omitem de monitorar, mas precisam de outros órgãos para fiscalizar. Valentino (GCM) 
diz que notaram que após a troca de gestão da prefeitura de São Paulo, eles 
conseguiram essa articulação e parceiros para realizar esse trabalho que está há mais 
de 10 anos para ser realizado. Valentino (GCM) relata que temiam uma reação do 
“Cantor”, que felizmente não houve e que haviam mais ou menos 28 efetivos da 
GCM. Valentino (GCM) acrescenta que quando se unem e articulam é possível fazer; 
afirma que a GCM está à disposição para a fiscalização. Valentino (GCM) finaliza 
informando que os conselheiros podem dispor sempre da GCM, juntamente com o 
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Eduardo (Ethics) que é um parceiro que os da logística e orientações e que para eles 
é sempre um prazer estar nessa luta e nessa questão. 

Mohamed (Associação Jd. Helian) relata que em visitas as plataformas 
elevatórias de esgoto da SABESP, identificou que algumas casas na Gleba do Pêssego 
transformaram o gradeado verde em garagens ao lado do equipamento da SABESP 
que está sucateado, e a SABESP tem conhecimento disso. Mohamed (Associação Jd. 
Helian) questiona como proceder nessa situação, visto que a área está dentro da APA 
do Parque e Fazenda do Carmo e se há espaço para a articulação dessa questão. 

Helen (SVMA) informa é preciso denunciar e encaminhar e que quando os 
cidadãos se unem, as denúncias trazem resultados, especialmente tratando de órgãos 
grandes, como a SABESP. Helen (SVMA) informa que não há conselho gestor da APA 
do Parque e Fazenda do Carmo, que seria o local para levar essa demanda, mas os 
munícipes podem relatar isso de alguma maneira. Helen (SVMA) ainda relata que a 
denúncia poderia sair em nome das Associações, que possuem um grande poder, e 
assim, poderiam trazer resultados mais facilmente. 

Mohamed (Associação Jd. Helian) acrescenta que a SABESP já tem 
conhecimento dessa problemática, mas que afirma que a sua área não foi invadida e 
que a bomba elevatória de esgoto está preservada. Ainda relata que a SABESP afirma 
que o uso do gradil não diz respeito a ela. 

Vandineide (DGD Leste-1) diz que é necessário procurar a APA Parque e 
Fazenda do Carmo para realizar a denúncia pela APA Estadual. A esfera municipal, 
dentro da Secretaria Executiva Municipal, tem a co-gestão da APA, mas não pode 
fazer o chamado para um novo conselho. Vandineide (DGD Leste-1) destaca que a 
situação é favorável, visto que o Walter Tesch é o novo diretor executivo da Fundação 
Florestal, que por sua vez conhece o território e pode apoiar na formação do novo 
conselho da APA. 

Mohamed (Associação Jd. Helian) informa que é complicado fazer a denúncia 
pelo nome da Associação Jd. Helian, porque são de um bairro vizinho e já há certos 
desafios na articulação entre as Associações. Mohamed (Associação Jd. Helian) relata 
dentro do território do Jd. Helian, no terreno da Copa do Povo há uma nascente 
(cabeceira do rio Jacu) e que havia intenção juntamente com a Caixa de realizar 
algum projeto ambiental, mas estão contaminando muito próximo a nascente, como 
está dentro do território de atuação do Jd. Helian é possível realizar a denúncia em 
nome da Associação. 

Vandineide (DGD Leste-1) diz que estão tentando manter a estrutura do 
conselho, através da sustentação de uma estagiária do conselho da APA. Vandineide 
(DGD Leste-1) diz que importante realizar uma vistoria neste local, envolvendo a 
Fundação Florestal, a estagiária da APA e o Fernando (DGD Leste-1). 

Jorge (Fundação Florestal) diz que o caminho é oficializar e encaminhar e 
questiona como a SABESP foi informada. Mohamed (Associação Jd. Helian) informa 
que foi até a SABESP, porque possui espaços para discussão para questões de 
saneamento da região, onde aproveitou para das seis bombas da Gleba do Pêssego 
que não funcionam. 

Luccas (SVMA) informa que este não é um assunto novo, que corre desde a 
época da Juliana, inclusive quando o PNMFC não tinha CG. Luccas (SVMA) sugere 
que sejam consultadas as atas do Conselho Gestor da APA, que justificam e já relatam 
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esse descaso. Luccas (SVMA) informa que já é sabido pela SABESP que as estações de 
esgoto não são suficientes e não só usam o gradil como portão como tem casas nos 
alicerces das estações da SABESP. Luccas (SVMA) ainda informa que Rogério que fazia 
parte do CG da APA do Parque e Fazenda do Carmo já estava ciente, então, um 
meio de justificar isso, é utilizando as Atas das reuniões do CG da APA do Parque e 
Fazenda do Carmo e saber o que foi obtido de resposta em relação a isso. 

Helen (SVMA) sugere que seja retirada uma data a partir da segunda semana 
de outubro para discutir sobre as estações elevatórias da SABESP pelo GT Copa do 
Povo, após o retorno do Fernando e Gustavo. A plenária concorda. 
 

Helen (SVMA) prossegue a segunda pauta da reunião: CT Fiscalização e 
Monitoramento -  GCM nova base, informando que a base da GCM sairá do Parque 
do Carmo. Helen (SVMA) continua dizendo que almeja que a base da GCM estivesse 
mais próxima da UC, como dentro do casarão ao outro lado da rua e que o Dr. 
Jacinto também achou um bom local para a nova base da GCM. Helen (SVMA) 
conta que em vistoria ao local, perceberam que a infraestrutura do prédio está 
adequada, mas o tamanho não comporta todo o efetivo da GCM. Jorge (Fundação 
Florestal) questiona o por quê da saída da GCM do Parque do Carmo.  Helen (SVMA) 
informa que esta questão relaciona-se a necessidade do uso da atual base para 
concessão do Parque a gestão privada. Claudio (GCM) acrescenta que a alteração 
da base tem relação com as concessões, mas também com problemas de 
infraestrutura da atual base, como falta de água e energia, por conta disso, faz-se 
necessário encontrar uma nova base com urgência. Além disso, Claudio (GCM) 
também ressalta que o casarão em frente à UC não poderá ser a nova base, porque 
não comporta o efetivo de 130 pessoas mais equipamentos e que como a unidade 
da GCM atende toda a Zona Leste, eles estão buscando outro local em melhores 
condições para poderem começar utilizar até o começo do ano. 

Maria Lúcia (ANJU) pergunta se não há possibilidade da nova base ser na 
Prefeitura Regional de São Mateus. Claudio (GCM) explana que a GCM necessita de 
um local mais reservado, por conta dos equipamentos bélicos e acrescenta que há 
possibilidade da nova base ao lado do Parque Itaim.  

Helen (SVMA) informa que propôs para a GCM, em diálogo com Claudio 
(GCM), a realização de rondas noturnas no PNMFC, por conta dos cultos religiosos que 
ocorrem todas as sextas-feiras, e a proposta foi aceita. Ela ainda diz que contar com o 
apoio da GCM é muito importante, justamente insuficiência de vigilância no PNMFC.  

Helen (SVMA) propõe ao CG a realização de duas moções. Um ofício para a 
Prefeitura Regional de Itaquera tratando do apoio da nova base da GCM, informando 
que seria importante que a mesma estivesse em um local próximo a UC ou que tivesse 
fáceis acessos ao PNMFC. E a segunda moção trazendo um agradecimento a GCM 
nas atividades de combate ao incêndio, educação ambiental e rondas. A plenária 
apoia a realização das moções com todos os conselheiros presentes a favor e nenhum 
contra. 
   
 

Helen (SVMA) da continuidade a segunda pauta da reunião: CT Fiscalização e 
Monitoramento -  Gestão do Fogo/Operação Fogo Zero e Guardiões Florestais 
informando dos incêndios florestais que atingiram a região e o PNMFC, especialmente 
o ocorrido no 27 de setembro de 2017, onde aconteceram variados focos de incêndio 
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durante o dia e noite no PNMFC, no Parque do Carmo e no aterro São Mateus. Helen 
(SVMA) ainda informa que tem contado com o apoio dos grupos da operação fogo 
zero, da GCM, dos bombeiros, da Gocil e do SESC para o combate ao incêndio, mas 
é um trabalho extremamente grandioso e exaustivo e os funcionários do PNMFC são 
poucos, o que dificulta as ações e sobrecarrega os atuais funcionários quanto a mão-
de-obra e uso de recursos próprios.  

Helen (SVMA) sugere que seja feita um encaminhamento para a SVMA e 
Defesa Civil buscando reforços nas ações de combate ao fogo. Vandineide (DGD 
Leste-1) questiona a proposta de encaminhamento para garantir que a moção traga 
resultados, dizendo que a SVMA precisaria institucionalizar o combate ao fogo e que é 
preciso fortalecer a brigada de incêndio. Debora (SVMA) informa que existe uma 
portaria, onde estão tentando institucionalizar a operação do fogo zero que ainda 
não saiu. Ainda diz que o encaminhamento pode buscar pressionar a formalização da 
Operação Fogo Zero e cita que o 199 e 3313-5726 estão disponíveis para os munícipes 
relatarem fogo e acionarem os integrantes da operação. Inclusive informa que 
segundo o relato do técnico da SVMA que trabalha nesta operação, Adriano, apenas 
nesta seca foram registradas 237 ocorrências e que foi cedido material de qualidade, 
incluindo vestiário e bomba costal. 

Sueli (CEMAIS) informa que é conselheira no Conselho Municipal do Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (CADES) representando São Mateus, 
Itaquera e Cidade Tiradentes. 

Sueli (CEMAIS) sugere realizar a leitura na reunião do CADES de um documento 
feito pelo CG do PNMFC tratando da necessidade de apoio e reforços para o combate 
ao fogo, e informa que assim o documento também vai para o Diário Oficial. A 
plenária apoia a realização da moção para leitura no CADES com todos os 
conselheiros presentes a favor e nenhum contra. 

 
  

CT Planejamento 
 

Helen (SVMA) encaminha para a terceira pauta CT Planejamento - Construção da 
Sede (Compensação Ambiental para o Sistema Nacional de Unidades de 
Conservação - SNUC, referente a Linha 15 - prata/monotrilho) informando que a 
construção da sede do PNMFC está sendo iniciada pela empresa contratada 
Ductbusters, empresa que construiu também o Planetário do Parque do Carmo, que 
enviou um cronograma das obras para a execução da sede no antigo campo de 
futebol. 

Vandineide (DGD Leste-1) questiona quem fez o projeto e se o mesmo não tem 
que passar pelo CG para aprovação. Helen (SVMA) responde que o projeto é antigo 
e uma empresa contratada que o fez, informando também que ao longo dos anos o 
Metrô apresentou variadas datas para a realização da construção. 

Vandineide (DGD Leste-1) informa que já acompanhou construções dessa forma, 
incluindo o Planetário do Parque do Carmo, onde tiveram muitos problemas e que é 
previsto um conselho para acompanhar as obras. Vandineide (DGD Leste-1) sugere 
que seja feito este conselho e que o projeto passe pelo mesmo avaliar e questiona 
sobre a possibilidade de marcar uma reunião para isso. Helen (SVMA) informa que irão 



PREFEITURA DO MUNICÍPÍO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

CONSELHO GESTOR CONSULTIVO 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA de Reunião Ordinária do Conselho 

 
 
 
 
 
 

 
10 

 

publicar no Diário Oficial a comissão para acompanhar a obra, que por sua vez, conta 
com técnicos que estarão em loco para isto. Jumile (UNIFESP) diz que não cabe ao 
CG rever o projeto, mas fiscalizá-lo. 
 Ana (SESC-SP) relata que seria importante realizar uma apresentação do 
projeto para o CG conhecer a sede do PNMFC. Helen (SVMA) diz que é possível 
marcar a apresentação ao CG e que trata-se de um projeto sustentável, seguindo as 
premissas da certificação LEED (Leadership in Energy and Environmental Design) e 
podendo obtê-la. Jumile (UNIFESP) questiona se essa certificação deve ser renovada. 
Débora (SVMA) responde que sim. 
 Sueli (CEMAIS) diz que é extremamente relevante a fala de Vandineide (DGD 
Leste-1), ressaltando que é importante que o conselho saiba dos projetos da unidade. 
Debora (SVMA) informa que o projeto da sede do PNMFC já foi apresentado, no CG 
da APA do Carmo e nesse conselho, mas como a empresa contratada traz 
modificações, é importante que o projeto seja reapresentado. 
 Helen (SVMA) informa que no Termo de Referência são contempladas uma 
oficina e uma apresentação, tanto para a SVMA, como para os funcionários da obra, 
e, assim, o. CG poderia participar Helen (SVMA) ainda diz que irá tirar uma data em 
outubro para solicitar que o Metrô apresente o projeto e a tornará pública em 
outubro. 

Vandineide (SVMA) sugere que seja retirada uma data para uma reunião 
extraordinária e questiona o cronograma da obra em relação aos prazos que já 
expiraram e ao projeto executivo, que está previsto de ser executado juntamente com 
a obra, perguntando como a própria comissão poderá acompanhar a obra sem o 
projeto executivo. 

Helen (SVMA) informa que já questionou em relação ao cronograma estar 
desatualizado e que há também um atraso na transmissão de informações também 
para ela, visto que é apresentado primeiramente ao gabinete da SVMA. Em relação 
ao Projeto Executivo, Helen (SVMA) afirma que o mesmo já existe. Helen (SVMA) ainda 
diz que a Comissão foi criada para acompanhar a obra e que já foi solicitado o 
cronograma atualizado e demais documentos faltantes. Por fim, Helen (SVMA) sugere 
que seja marcada uma data para que o DEPAVE-1 apresente o projeto ao CG. 

Débora (SVMA) reafirma que existe o Projeto Executivo que foi feito pelo Metrô 
há muitos anos, inclusive, passou pelo CG da APA do Parque e Fazenda do Carmo, 
juntamente com o projeto básico do CEA Tabor. Débora (SVMA) sugere que o 
DEPAVE-1 que acompanha as obras venha apresentar o projeto. Vandineide (DGD 
Leste-1) sugere que seja marcada uma Assembleia Extraordinária no dia 17 de outubro 
de manhã para apresentar o projeto.  

Helen (SVMA) encaminha para votação a realização da Assembleia 
Extraordinária no dia 17 de outubro de 2017 às 9h30 para a apresentação do projeto 
da sede do PNMFC pelo DEPAVE-1. A plenária apoia a realização da Assembleia 
Extraordinária com todos os conselheiros presentes a favor e nenhum contra. 
 

Helen (SVMA) da continuidade a terceira pauta CT Planejamento - GT 
Observação de Aves - Projeto SOS Mata Atlântica: oficina teórica e prática realizada 
26 e 27/08; Próximas datas, e passa a palavra para o Luccas (SVMA). Luccas (SVMA) 
relata que o projeto de Observação de Aves está se materializando por meio das 
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oficinas e retoma o cunho participativo, empoderador e social do projeto. Luccas 
(SVMA) também relata que as vagas da próxima oficina estão quase esgotadas e que 
mais de 50% dos participantes são da Zona Leste e mulheres (perfil que não tão 
comum na prática, embora crescente). Ele finaliza informando que outras oficinas 
acontecerão para crianças, idosos e pessoas com alguma limitação física e entrega 
cartazes para os conselheiros auxiliarem na divulgação.   

Jorge (Fundação Florestal) questiona se há data do encontro de novembro. 
Luccas (SVMA) responde que é importante fecharmos a agenda com o gestor do 
Parque do Carmo, pois o mesmo propôs que a próxima oficina seja realizada 
parcialmente lá. 

Helen (SVMA) conta que em diálogo com os moradores do Jardim Helian foi 
possível notar grande interesse em saber e participar do projeto, assim, poderia ser 
realizada uma parte da oficina na Associação Jardim Helian. Mohamed (Jd. Helian) 
informa que, conforme Helen (SVMA) relatou, a Associação Jardim Helian está a 
disposição para receber a 3ª ou a 4ª oficina. 
 
CT Biodiversidade e Recursos Naturais 
  

Helen (SVMA) encaminha para a quarta pauta da reunião: CT Biodiversidade e 
Recursos Naturais - Pesquisa Cientifica PNMFC – Atualização, relembrando que na 
última reunião conversaram sobre as pesquisas no PNMFC, onde decidiram que as 
pesquisas seriam expostas ao CG. *Sendo* assim, Helen (SVMA) diz que Pamela e 
Maria Augusta irão apresentar suas pesquisas a partir de três perguntas básicas: 
porque escolheu essa unidade; como a unidade ajudou no projeto, e o que foi 
deixado. Helen (SVMA) passa a palavra para Maria Augusta (SVMA) e informa que sua 
pesquisa está acontecendo atualmente. 

Maria Augusta (SVMA) informa que seu projeto de Pós-Graduação do curso de 
Manejo e Conservação da Fauna Silvestre da Universidade de Santo Amaro com 
orientação de Luccas (SVMA) está em andamento, assim, ela ainda não possui os 
resultados finais analisados como conclusão, mas irá apresentar os resultados obtidos 
até então. Maria Augusta (SVMA) diz que o objetivo da sua pesquisa é investigar o 
comportamento, população, os hábitos alimentares, a interação ecológica para 
entender o grau de vulnerabilidade das preguiças-de-três dedos do PNMFC e deixar 
como resultado o manejo dos indivíduos no PNMFC, criando um protocolo de ação no 
caso da captura de indivíduos perdidos, além de informações para o plano de 
manejo do Parque. 

Maria Augusta (SVMA) apresenta informações gerais sobre as preguiças-de-
três-dedos, como distribuição global, famílias, aspectos fisiológicos, hábitos 
alimentares. Ela também expõe a metodologia utilizada em sua pesquisa, que inclui 
biometria, marcação, sexagem e análise de comportamento. Em seguida, é exposto 
um vídeo de uma preguiça-de-três-dedos abrindo um broto de embaúba-prateada e 
Luccas (SVMA) acrescenta que este é um registro exclusivo que poderia resultar, 
inclusive, em publicações. Por fim, Maria Augusta agradece a Luccas (SVMA) pela 
orientação, Eduardo (Ethics) por todo apoio, avistamentos e registros, Débora (SVMA) 
com a ideia, Helen (SVMA) pelo convite e a GCM no acompanhamento das trilhas. 
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Helen (PNMFC) então, convida Pamela para apresentar sua pesquisa. Pamela 
informa que sua pesquisa foi o trabalho de conclusão de curso do Centro Universitário* 
Fundação Santo André e que teve como objetivo conhecer e verificar a variação na 
diversidade de anfíbios anuros do PNMFC nos córregos com diferentes graus de 
conservação. 

Pamela acrescenta que havia pouca informação sobre os anfíbios no PNMFC e 
que o desconhecimento pode levar uma perda rápida de espécie, especialmente se 
este local estiver em meio à uma matriz urbana e que pode fazer, inclusive, com que 
espécies sumam sem que se saiba se outrora ela existiu naquele local. Pamela explica 
sua metodologia de pesquisa, que inclui observação, audição e captura dos anuros e, 
apresenta as espécies encontradas no PNMFC, com imagens, vulnerabilidade, nome 
(popular e científico), córrego (s) encontrado (s), endemismo, vocalização da espécie 
e entre outras informações sobre história natural. 

Pamela traz reflexões em relação à rã-touro (Lithobates castebeianus), espécie 
exótica e territorialista presente no PNMFC que pode trazer consequências às espécies 
nativas do PNMFC, tratando da importância de pesquisas futuras para compreender 
essas interações e manejo da espécie. Ainda relata que foram encontradas 24 
espécies no cômputo total de anfíbios anuros no PNMFC, número condizente com o 
método utilizado por Pamela para a estimativa de espécies na região. Pamela traz 
também como resultado e consideração final, a presença de Ololygon hiemalis 
(perereca-de-inverno), que até então não havia registro pro Município de São Paulo e 
Bokermannohyla izecksohni, o qual contribuiu para o conhecimento da distribuição 
geográfica da espécie e também, ressaltou que a qualidade dos córregos analisados 
não influenciou diretamente a presença e diversidade de anfíbios anuros, assim, é 
importante analisar outros fatores para inferir suas relações com a diversidade, como 
pressão de borda, umidade, gradiente de vegetação e entre outros. 

Por fim, Pamela agradece ao Leo pela orientação, ao Carlos Eduardo pelo 
contribuição com seu trabalho em relação aos córregos do PNMFC e importante 
auxílio em toda pesquisa, à Anelisa pelo apoio nas documentações, ao Jânio e 
Domingos pelo auxilio na transição de gestores, ao Luccas e à Juliana, pela auxílio ao 
trabalho no PNMFC, ao Eduardo Dallastela por estar sempre presente, à vigilância do 
PNMFC e à GCM pela apoio nas trilhas. 

Helen (SVMA) agradece a todos os presentes e encerra a Assembleia 
Ordinária. 
 
 
Informes Gerais 
 

Helen (SVMA) informa que Parecer Técnico do Grupo de Trabalho Copa do 
Povo foi encaminhado a CETESB e que estão realizando minutas que serão divulgadas 
nos grupos e email do CG para construção coletiva. 
 
 
ENCAMINHAMENTOS 
 

 Reunião para GT Educação Ambiental discutir e alinhar a sua atuação no dia 
17 de outubro de 2017, às 10h00, na base do PNMFC; 
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 Retirar uma data a partir da segunda semana de outubro para discutir sobre as 
estações elevatórias da SABESP pelo GT Copa do Povo, após o retorno do 
Fernando e Gustavo; 

 Ofício para a Prefeitura Regional de Itaquera tratando do apoio da nova base 
da GCM, informando que seria importante que a mesma estivesse em um local 
próximo a UC ou que tivesse fáceis acessos ao PNMFC; 

 Moção em agradecimento a GCM nas atividades de combate ao incêndio, 
educação ambiental e rondas.  

 Leitura pela conselheira Sueli (CEMAIS) na reunião do CADES de um 
documento feito pelo CG do PNMFC tratando da necessidade de apoio e 
reforços para o combate ao fogo; 

 Realização da Assembleia Extraordinária no dia 17 de outubro de 2017 às 9h30 
para a apresentação do projeto da sede do PNMFC pelo DEPAVE-1. 

 
PRÓXIMA REUNIÃO ORDINÁRIA 
30.11.2017. 

28 de setembro de 2017, às 9h30. 

 
 
 

São Paulo, 28 de setembro de 2017. 
  
 
 
 
 
 

   
Helen Evelin de Souza (SVMA)  

Presidente em exercício do Conselho Gestor 
Gestora do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 

  



PREFEITURA DO MUNICÍPÍO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

CONSELHO GESTOR CONSULTIVO 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA de Reunião Ordinária do Conselho 

 
 
 
 
 
 

 
14 

 

III. ANEXOS 
 
Lista de presença de conselheiros I 
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Lista de presença de conselheiros II 
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 Lista de presença de ouvintes 
 

 


